



PATRICIO MERINO BEAS – PEDRO GÓMEZ DÍAZ, *Teología y diversidad. Ecoteología, cultura del encuentro y del cuidado de los unos a los otros.* (Theologia et Philosophia 5), Ediciones UCSC, 2022, 208 pp. ISBN978-956-6068-40-2 <https://doi.org/10.21703/e9789566068419>

<https://doi.org/10.21703/2735-634520232522083>

Comienzo la reseña de este libro señalando que casualmente ha sido publicado en el mismo año en que el Papa Francisco celebra una década desde que fue elegido por la Iglesia para pastorearla. Me resulta interesante mencionar este hecho porque el libro *Teología y Diversidad. Ecoteología, cultura del encuentro y del cuidado de los unos a los otros* es una respuesta que los autores dan al llamado que el Papa ha hecho de manera constante desde el comienzo de su pontificado a la Iglesia y a todos los hombres y mujeres del mundo actual. Este llamado nos invita a asumir un cambio, que implica una renovación y una conversión centrada siempre en el Evangelio de Jesús y que, por ende, debe tener en cuenta la dimensión espiritual, social e integral del ser humano.

Es por esto por lo que, el libro nos permite adentrarnos y profundizar en temáticas actuales de la teología que, a su vez, son una respuesta a la invitación que nos hace el Papa Francisco con respecto al cuidado de la Casa Común, a la construcción de una Cultura del Encuentro para avanzar hacia una Cultura del Cuidado de los unos a los otros.

El cuerpo del libro comienza con un prólogo, en el cual se nos introduce brevemente a las dos partes en las que se divide el libro, y que tal como se indica en el inicio de este, es fruto de las investigaciones realizadas por los autores. El presbítero Pedro Gómez Díaz realizó su investigación en el Centro Bíblico Teológico Pastoral del Consejo Episcopal Latinoamericano (CEBITEPAL) en Colombia, mientras que el Dr. Patricio Merino Beas la realizó en la Universidad Católica de la Santísima Concepción, Chile.

La primera parte del libro se titula *Ecoteología: hacia el cuidado de la diversidad de la casa común* (pp15 -139) Esta se divide en siete puntos que permiten adentrarse en el concepto de ecoteología, comprender la situación ambiental enunciada en *Laudato Sí* y la posibilidad de una conversión ecológica, llamándonos a tomar conciencia y responsabilidad con el cuidado de la casa común.

De ahí, entonces, el primer gran punto que aborda, es lo que se denomina hacia una ecoteología desde *Laudato Sí* (pp. 16-58), adentrándose luego en el significado teológico de la conversión ecológica (pp. 58-62), para avanzar hacia un análisis del concepto de creación (pp. 62-85), y plantear la posibilidad de avanzar hacia una cultura del cuidado (pp. 85-91) a la vez de realizar un análisis sobre la cuestión actual en relación a la cultura del descarte el poder y el consumismo (pp. 91-93). Esto, para abrirse a las posibilidades de conversión ecológicas dadas en *Laudato Sí* por el Papa Francisco (pp. 93-102), terminando con una mirada a la evangelización y sus implicancias en el cuidado de la casa común (pp. 102-139).

La segunda parte del libro se titula *El cuidado de los unos a los otros: espiritualidad para una cultura del encuentro y la fraternidad* (pp. 141-197). Esta sección se divide en cinco puntos que se desprenden de la sección anterior, ya que el cuidado de la Casa Común, tal como lo indican los autores, expresa desde la fe cristiana la conciencia de que

en la creación de Dios todo está interrelacionado, y que, por tanto, la creación entera ha de ser entendida como un tú mayor, rico y diverso. Pero que también es necesario reconocer que existen otros rostros particulares y que estos deben ser valorados en su diversidad. Con esto, se refieren a la diversidad de personas y culturas y que, aunque somos diversos, compartimos el camino de la vida, por tanto, deberíamos compartir también la conciencia de la dignidad humana.

Es por esto, que se presentan algunos contenidos teológicos para la acogida de la diversidad y la salida del encuentro del otro (pp. 142-156) a su vez se profundiza en la problemática de la identidad latinoamericana y el reconocimiento del otro (pp. 156-163), también en la diversidad religiosa y cultural de América Latina (pp. 164- 184) haciendo énfasis en la diversidad cristiana y el ejercicio de la fraternidad con acentuación en la espiritualidad (pp. 184-191) para finalizar el libro afirmando que es posible cumplir el sueño de una cultura del encuentro y del cuidado de los unos a los otros (pp. 191- 197)

Por consiguiente, cabe destacar que este libro viene a enriquecer nuestras conciencias sobre las temáticas que plantea y a su vez nos brinda una oportunidad para explorar los alcances de la teología. Así mismo, nos muestra la opción de hacer vida el llamado que el Papa Francisco, desde hace ya 10 años nos viene haciendo en su Pontificado. Llamado que, tal como señalé anteriormente, busca que cada uno y cada una sea responsable de la renovación y conversión del mundo actual.

Por último, quiero destacar que este libro nos muestra también, el bello vínculo que existe entre el saber teológico y las situaciones del mundo actual, por lo que resulta un aporte valioso para seguir investigando en este ámbito.

Mg. Angela Alarcón Alvear

Universidad Católica de la Santísima Concepción

lalarcon@ucsc.cl

<https://orcid.org/0000-0002-6662-7901>